

# LA PRENSA

El Diario de la Tarde mas antiguo de Informacion y de Cultura

Director: CARLOS JINESTA.

-- 7a. Av. Este No. 344 --

Gerente: Juan Luis Vargas

ANO V

SAN JOSE, COSTA RICA, MARTES 25 DE MARZO DE 1924

NUMERO 1321

## Fiel retrato

Pocos días después del terremoto que destruyó la antigua Guatemala, una viajecita se entretenía en visitar las ruinas y recoger utilizables despojos; aquí levantaba una empolvada pieza de vertir, de allá extraía un utensilio de cocina, hacia aquella dirección la llevaba el brillo de algo que la atraía con codicia; hasta que dió con un pedazo del que fue hermoso y preciado espejo. Lo alzó, lo puso a la altura de su rostro; y viéndose en él, se asustó de su propia imagen; e inculcando al cristal, con desprecio lo arrojó lejos diciendo: "con razón, por feo nadie te ha llevado."

Es propio no sólo de las mujeres sino de los que de ellas nacemos y por ellas nos morimos el buscar de entre los morales escombros el pedazo de espejo que retrate nuestra fisonomía de una manera placida; pero nunca nos gusta el retrato fiel que señale nuestras fealdades y con lealtad nos grite nuestro imminente peligro, si de dolencias se trata.

Nos engañamos a nosotros mismos cerrando los ojos a las tristes realidades de nuestro ser y modo de ser perjudicando nuestros propios intereses por la vanidad; cuando aun es tiempo de evitar un sonrojo.

La Hermana República de Honduras es hoy para nosotros un espejo fiel en que debemos vernos, y olvidar nuestro imaginativo parecido a la Suiza, cuyos lagos nos retratarían con las arrugas y lunares que de ella nos diferencian.

Aquí como en Honduras fueron tres los candidatos que se disputaron la Presidencia en los comicios, aquí como en Honduras uno de esos candidatos fue apoyado por el Gobierno; así aquí al allí ninguno sacó mayoría absoluta; aquí como en Honduras un partido amenaza con tra la paz de la República; esto trajo a aquella hermana la dictadura, la revolución, la profanación del suelo patrio por planta extranjera y el cortejo de ruinosos miles morales y materiales incalculables; los cuales nosotros, viéndonos en ese espejo, podemos evitar; sino arrojamos el espejo por que nos presenta la fea fisonomía que en realidad tenemos.

Gracias al General Volio que por su actitud decisiva en favor del Licenciado Jiménez, nos ha puesto en el camino de pacífica solución a nuestro intrincado problema electoral; evitándonos, más que innecesarios, perjudiciales conflictos entre nosotros mismos.

VIRGILIO

## LA NOTA NEGRA

MAURILIO VILLEGAS  
Reformista

El sábado pasado 22, fuimos sorprendidos con la triste nueva de la muerte de Maurilio Villegas, un trabajador infatigable, un esposo amable, un adalid de los ideales que sustentaba el señor Volio.

Me parece oír los domingos su grito potente: ¡Viva el General Volio! ¡Viva el Partido Reformista! con la bandera roja tremolando al viento, y llevando en la frente una estela de felicidad.

Antes de las fiestas, se fue a la línea a trabajar, creo que en la recolección de bananos, y allí fué donde la Parca le asaltó en forma de fiebres que lo llevaron en pocos días a la eternidad, el

viernes en la noche en el Hospital de San Juan de Dios.

Hombre de intachable honradez, de sentimientos muy elevados para todos, he aquí condensado el sentir que me anima al dirigirle estas sencillas frases al compañero y al amigo que duerme su sueño, el sueño misterioso de la muerte....

Oremos ahora por el compañero ausente, lo bueno se vá, lo malo queda; y colocamos una corona de pensamientos y guarlas en la tumba donde está Maurilio Villegas lejos de su pueblo pero viviendo en el recuerdo de su familia y amigos....

TRINO ECHEVERRÍA

San Ramón marzo 1924

Casiano Porras G., Luis Eduardo, Moisés, Atilia, Elisa, Fidelina, Adriana y Mariana Porras, Juan Fernandez y Ana María R. de Fernández, dan las gracias más expresivas a todas las personas que en diferentes formas les han expresado su condolencia con motivo del fallecimiento de su querida esposa y madre

Doña Rosalía M. de Porras

Alajuela, 25 de Marzo de 1924.

## AYER EN EL CONGRESO

### Los vibrantes discursos del Lic. Jiménez y el Gral. Volio

### Los doscientos mil colones que pide el Padre Valenciano

### La Cédula Personal no prosperará

GENERAL VOLIO.—Lamenta que el señor Ortiz no haya estudiado a fondo la cuestión. El señor Soley, que en "El Imparcial" y como diputado después proclamó las bondades del impuesto de la renta, al llegar al Ministerio se encuentra con que no puede dar el trigo que prometió; por el medio en que se encuentra por los intereses creados; pero eso se llama, sin eufemismos, cobardía, cobardía para hacer aquello que es lógico y razonable y debe hacerse. El predicó aquello, y no cumple; no da el trigo que dijo, dicen que yo también soy predicador: cuando llegue, si llego algún día, se sabrá si yo doy o no trigo. Repite que no es enemigo de la Cédula Personal, pero se opone en la forma en que viene, y porque cree que debe reglamentarse y cobrarse el impuesto sobre la renta; ya debía haberse hecho Censura la forma en que se presenta la Cédula Personal ahora, sobre bases falsas, imponiendo el nuevo gravamen por consideraciones superficiales, consultando para el caso de si Falano o Zutano tiene casa o carruaje para cobrarle, sin fijarse en nuestro modo de vivir, de aparcerías. No, la Cédula Personal sería buena pero a base de la reforma de la ley electoral, también para que sirva de presentación del ciudadano. Pero lo primero que se fije el impuesto sobre la renta y se reglamente como es debido, es decir, el impuesto sobre lo que cada uno tiene en efectivo, no sobre lo que parece que tiene; sobre la renta, en fin, para que paguen los ricos, que son los que deben pagar y no el pueblo, como en otros países en que el rentista paga hasta el 6 por ciento de su capital. Se refiere a la escritura publicada en *La Gaceta* del domingo, de organización de una Compañía de señoras para establecer un reformatorio de menores. Pues bien, hay un decreto que da para eso \$ 200.000 y lo que viene a hacer esa Compañía es a declararse heredera de esa suma, y nuestro Sr. de Hacienda, que dice que desolvola el presupuesto si da \$ 25 000 para el caso de emergencia de los damnificados de los terremotos, no tiene reparos en reconocerle credenciales a esos herederos y darle los \$ 200 000 al Padre Valenciano. Hace luego otras afirmaciones, todas adversas al proyecto del Ejecutivo.

ARIAS.—Se supone al proyecto de Cédula Personal como viene presentado, porque tiene todas las desventajas de recaudación del impuesto sobre la renta, de que tanto se habla, y ninguna de las ventajas del último. El impuesto de Cédula Personal, como lo presentan, es completamente inaceptable, no tiene ninguna base científica, y ha sido presentado así para evitarse ciertas dificultades circunstanciales que podían haberse solventado de otra manera con buena voluntad. Habla sobre las excelencias del impuesto sobre la renta, y desea, en definitiva, que el Gobierno se encamine a establecerlo, y lance un empréstito de dos millones sobre él para dedicar un millón a construir habitaciones dejándolo en depósito para eso en el Internacional y el otro millón para reedificación de edificios nacionales.

JIMENEZ.—Está de acuerdo con las ideas del General Volio y del señor Arias. Hace un siglo el problema, el de la independencia, después vino el de la libertad de palabra; pero está resuelto en las sociedades modernas pero lo que ahora nos preocupa es lo de la renta; es indudable, dice, que los ricos deben tributar en la proporción justa de sus capitales; lo contrario traerá el desquiciamiento de las sociedades y nos quitará tiempo para avanzar. Cree que el establecimiento de la Cédula Personal tendría tantas dificultades como las que se atribuyen al impuesto de la renta. Sobre esto hace argumentos de detalle comprobativos. Hace una refutación de la manera anticientífica en que está presentado el proyecto de Cédula Personal, pues como dice el General Volio, computa el impuesto sobre apariencias y no sobre la realidad de la renta, lo que va en cierto modo contra el progreso individual, porque me cobran a mí, por ejemplo que tengo 100 mil colones propios y 400 mil ajenos que yo manejo por inteligencia y deseo de progresar, como si los 500 mil fueran míos.

Es más difícil cobrarlo que el de la renta, porque éste es sólo sobre los pudientes, y aquél sobre todos. La Cédula tiene todos los inconvenientes del de la renta, sin las ventajas de éste. Se requiere justicia en el cobro de impuestos y pureza en su manejo.

Le halaga el estado actual de las finanzas, según lo publicado, y eso enorgullece a todos. No cree que el Secretario de Hacienda tenga miedo, sino desconfianza; otras veces ha probado entereza para afrontar dificultades. Las dificultades que trajo la gran guerra se habrían solventado con el impuesto de la renta. Cree que el país soporta bien ese impuesto, y piensa que hoy nosotros, en la situación en que estamos, necesitando los costarricenses estar hombro con hombro para reconstruir, como dice el señor Arias, no habrá un pudiente que se niegue a tributar.

Se aprobó el dictamen de mayoría contra el proyecto del Ejecutivo de Cédula Personal, y se levantó la sesión a las 17 horas.

De "La Tribuna"

## Los temblores de ayer y hoy

Desde ayer ha recrudecido la crisis sísmica provocando gran pánico en el vecindario.

Uno de los temblores más fuertes fue el que se registró ayer, a la una y minutos de la tarde, de intensidad VI. Luego se sucedió otro fortísimo de intensidad IV.

Durante el día de ayer, desde la una de la madrugada, se registraron 48 temblores.

Hoy ha continuado la serie de movimientos demasiado fuertes y de larga duración.

En casi todo el país se han sentido esos movimientos que presagian algo más grave.

Las gentes, con motivo de que sólo los martes tiembla mucho más fuerte que en el resto de las semanas, han dado en llamarlos "martes de moda".

El peligro no ha desaparecido, y si más bien parece que aumenta, después de una semana de aparente prórroga, lo cual hizo que los habitantes fuesen recobrando la tranquilidad.

En la región del Pacífico, estos temblores se han sentido con mucha violencia, lo cual han atemorizando a los vecinos.

En Orotina se cree que, según como van esos fenómenos, ocurrirá pronto una mayor desgracia.

Ayer noche, varios lugares fueron azotados por fuerte viento con caracteres de huracán.

Lo más conveniente es que se ordene cuanto antes la demolición de las casas que amenazan ruina para evitar mayores peligros en cualquier caso dado.

## EL CONSUL DE SUIZA

Tiene la pena de comunicar a la Colonia Suiza la muerte del compatriota don Rodolfo Herzog y les invita a los funerales que tendrán lugar mañana 26 a las 10 horas, saliendo el cortejo de la Iglesia del Buen Pastor, frente al costado Norte del Colegio de señoritas para el Cementerio General.

San José, Marzo 25 de 1924

## SE ACABA DE RECIBIR

Planchas de tela metálica  
Cubiertas de hierro para techos  
y cemento "Alsen"

— SE VENDE ÚNICAMENTE EN ESTE ALMACÉN —

Tomás Fernández

Apartmento 614

Teléfono 198

# ECOS DE LA OPINION CONSCIENTE DEL PAIS EN LA ACTITUD POLITICA DEL GENERAL VOLIO

S. José C. R. 6-2-1924.

Sr. General don Jorge Volio

Querido Jefe:

Tu noble decisión, rectifica y retoca los colores de nuestra querida bandera tricolor. Rojo, emblema de reforma, aperado al Blanco, significado de nuestra paz y libertad, siempre tienen que ser hermanos del Azul inmenso de los cielos.

Lo saluda su humilde servidor y subalterno,

FEDERICO ESTRADA S.

San José, 6 de Febrero de 1924.

Señor General don Jorge Volio

P.

Mi muy distinguido General:

Con suma satisfacción y grata complacencia leí en el "Diario de Costa Rica" su bello y muy luminoso manifiesto, en el que se comprende muy bien la rectitud de su elevado criterio y la belleza de su alma.

Reciba, pues, del amigo sincero y admirador suyo, sus más ardientes y calurosas felicitaciones por tan eminente y patriótico trabajo.

Su humilde servidor,

JESÚS ALFARO

San José, Febrero 6 de 1924.

Señor General don Jorge Volio

P.

Distinguido señor y amigo:

He leído su Manifiesto a los Reformistas, y me parece correctamente escrito, así como respecto de las ideas expuestas en él, encuentro que ellas están basadas en un recto criterio sobre la situación política del País, y alimentadas en el más alto patriotismo y desinterés personal. Así pues, tanto usted, General Volio, como Jefe del Reformismo y en conjunto este Partido, merecen la calurosa felicitación de todo buen ciudadano, porque con la conducta observada han salvado a Costa Rica del caos de la anarquía, o de la intervención extranjera en nuestros asuntos políticos; y tal obra por ser tan meritoria, ha de ser tanto para usted como para sus adeptos digna de honor y gloria perdurables.

Estimo, por otra parte, en cuanto se refieren personalmente a usted los hechos realizados, que ellos dan margen a un aumento de prestigio de usted ante las masas, que positivamente han de influir en lo venidero para que su partido llegue al capitolio; y mientras ese triunfo se realiza, permítame aprovechar esta ocasión para repetirme de usted, con la mayor consideración y simpatía, su afectísimo seguro servidor y amigo,

GERARDO LARA

27 de abril, Guanaste, Febrero 9 de 1924.

Señor General don Jorge Volio

San José

Estimado General:

Hasta estas apartadas regiones en donde me encuentro trabajando en el Departamento de Ankylostomiasis, ha llegado a mí, la noticia del convenio celebrado entre el Partido Republicano y el nuestro.

Reciba por ello mi más sincera felicitación ya que a usted se debe la elección del futuro Presidente de la República y que con gesto puramente patriótico y desinteresado facilita la manera de que no se presenten disturbios que alteren la paz y gocemos de la libertad a que somos acreedores.

Ese gesto tan alto que usted a tenido, hace que aumente la admiración y cariño que le profeso y que nunca me arrepienta de pertenecer a una agrupación política que lucha por llevar a la Presidencia a un hombre de las condiciones suyas, a quien hoy muy justamente lo felicita la mayoría del pueblo costarricense

Yo pondré todos mis entusiasmos de joven al servicio de esta causa redentora y una vez más me es altamente satisfactorio el ponerme incondicionalmente a sus órdenes.

Su afectísimo amigo,

ROBERTO CHACÓN

Santa Ana 7, febrero de 1924.

*Párrafo de una carta*

Apreciable General:

Me considero, estimado General, hombre franco y sincero, y por eso no he podido resistir al deseo de dirigirme a Ud. para saludarlo en estos momentos en que todo verdadero costarricense debe admirarlo y quererlo de todo corazón.

Soy de Ud. Atto, y s. s.,

JORGE PORRAS

Cartago 6, febrero de 1924.

*Párrafo de una carta*

Mi estimado General:

Con absoluta confianza en que Ud., el mejor amigo y defensor de los intereses de nuestro Partido, es sin duda alguna su propio fundador, me permito felicitarlo por lo que creo con entera confianza una muy oportuna y acertada disposición.

Su afmo. amigo,

FELIPE SANCHO YGLESIAS

Febrero 7, de 1924.

Estimado General:

No es al hombre de la política a quien felicito, si no al hombre espiritual, que por encima de todo pone su pensamiento alto, altísimo.

Por eso, precisamente yo convivo con usted, que no hace espiritualismo con frases sedantes y falsas, si nó con la fuerza irresistible de los hechos. Y así en la vida, no importan las rectificaciones, siempre que vayan llenas de verdad y caminando hacia adelante.

Por lo menos, así lo piensa su amigo y admirador,

JESÚS PRADA

San José, C. R. 10-2-24.

Señor don Jorge Volio.

Muy señor mío:

Por este medio saludo a Ud. afectuosamente, renovándole mis protestas de adhesión y de confianza sincera, por su última resolución en los postreros acontecimientos políticos, que a no haber procedido en la forma que lo hizo, seguramente nuestro país tendría que sufrir una eminente crisis, en la cual fácilmente perdería acaso, para siempre, sus bondades libertarias, internas y externas, en que descansa su majestad soberana, y que son el nervio y la savia que sustentan el árbol de la República.

Por ese hecho, que perfila obriamente su personalidad, de hombre que no era el hipotético pararrayo de las espureas ambiciones y de la impetuosa demencia, que se le atribuía, sino el verdadero exponente de la clarividencia, de un sereno visionario, que señalando próximas hecatombes, sacrifica sus propios intereses, para regalar a las demás, paz, libertad y progreso.

MOISÉS ALPÍREZ

## USTED DEBE RECORDAR

que su ropa para trabajo tiene que ser

— **DE BUENA CALIDAD** —

Vea nuestro surtido

**Robert Hermanos**

## BANCO INTERNACIONAL DE C. RICA

Con el objeto de fomentar el cultivo de café en Costa Rica, el Banco ha establecido una Sección de Hipotecas, especial, denominada "Cultivos Nuevos de Café".

Mediante ciertas condiciones se concederán préstamos a las personas que teniendo terrenos apropiados para el cultivo de seen emprender en siembras de café.

El Banco suplirá el dinero para cubrir semanalmente el valor de las planillas y cargará en cuenta corriente esas sumas y un interés de 8 o/o anual. Después del 5º año se dará principio a la amortización de la deuda, para lo cual el deudor gozará de un plazo de 14 años, abonando anualmente un 4 o/o. Se suministrarán detalles a quien interese.

San José, Febrero 25 de 1924.

## LOS GNOMOS

de Fermín Bernada  
**Cantina - Café - Chocolate**

Acaba de llegar un gran surtido de confites de VENCHI, cacao en cajas de fantasía de la casa ELMERS.

*Aseo esmerado y magnífico servicio  
Avenida Central*

## Depósito de Maderas del Líbano

del Lic. don Arturo Volio

Excelentes calidades de cedro, quizarra, laurel, iraróas, etc., procedentes de la finca situada en las faldas del volcán Turrialba. Se atienden órdenes especiales, por toda clase de dimensiones. El Depósito está situado en San José, 100 varas al Sur del Palacio de Justicia.

En SAN JOSE, teléfono 404. En CARTAGO, teléfono N° 8

**Para toda clase de referencias entenderse con  
Don ISIDRO PERERA BOIX**

## EL Dr. VARGAS ARAYA

atiende a sus clientes

El doctor don Alejandro Vargas Araya avisa que ha vuelto a su despacho médico después de las labores que lo alejaron algunos días de él, y que con gusto atiende de nuevo a sus clientes a las horas de siempre en el nuevo local, o sea en la casa contigua a la pulpería "El Sena" de Víctor Zúñiga

## Despacho del Agente Principal de Policía

Se avisa al público que el despacho del señor Agente Principal de Policía Municipal, don Tobías Vargas Araya, se ha trasladado por motivos especiales al despacho del doctor Vargas Araya, contiguo a la pulpería "El Sena" de Víctor Zúñiga

## SI UD NECESITA

**PUERTAS Y VENTANAS**

las conseguirá muy baratas si las encarga al Depósito de Maderas 100 varas al Norte del Carmen

— Teléfono 439 —

Suscríbese usted a "La Prensa"

## Corona de nieve

Para mi buen amigo,  
Rubén Hernández P.

Viejecita triste del andar sereno,  
mi abuelita bella de figura endeble;  
descansa en mi pecho tu cabeza blanca,  
más blanca que un monte cubierto de nieve...

Dicen que las penas si no se confiesan  
más honda la herida del dolor se siente!  
Ven y no fatigues tu voz extenuada,  
los seres que sufren sin hablar se entienden.

Yo sé por qué lloras... Hace mucho tiempo...  
Fué en una mañana triste de Diciembre;  
yo no lo recuerdo, pero en casa dicen  
que la viejecita se fue para siempre.

Yo sé por qué lloras... Se pasan los meses,  
los años se pasan, mas ella no vuelve...  
Yo sé por qué lloras... No me cuentes nada,  
los seres que sufren sin hablar se entienden.

Tu no tienes madre... Mi llanto es distilato;  
pero si mañana lloro de tu suerte,  
mi pobre cabeza se volverá blanca,  
más blanca que un monte cubierto de nieve.

CARLOS ARIAS ORTEGA

## NOTICIAS MUNDIALES

**El tráfico ferroviario paralizado en España**  
Una tormenta de nieve se ha desatado en todo el país

MADRID.—A consecuencia de una tormenta de nieve que se desató ayer sobre la mayor parte del reino, los sistemas de comunicaciones en el Norte del país quedaron interrumpidos temiéndose que, de durar algunos días la interrupción, escaseen los alimentos en varias poblaciones. El tráfico ferroviario entre Madrid y el Norte de España está paralizado por completo. La noche del jueves resultaron tres muertos y numerosos heridos en una colisión ocurrida en Avila entre dos trenes expresos.

**La residencia de los Emperadores del Japon fué pasto de las llamas**

TOKIO.—La villa Imperial de Numazu donde residen el emperador y la emperatriz del Japon, fué amenazada ayer, poco antes de medía noche, por una conflagración que se supone de origen criminal. El fuego devoró cuatrocientas casas adyacentes.

Como se había anunciado que el príncipe regente Hirochito acompañado de su esposa, pensaba visitar hoy a los Soberanos, temese que el incendio no haya sido una simple coincidencia, sino el fruto de un complot.

### J. MIGUEL RODRIGUEZ

EMPRESARIO CONSTRUCTOR — Ap. Correo 425 SAN JOSE

Mediante arreglos especiales me hago cargo de construcciones y reparaciones de casas por pagos mensuales.

## LIBROS PARA LA VENTA

Tomos lujosamente empastados  
a \$ 5.00 cada uno

### B. PÉREZ GALDÓS

GLORIA, 2 tomos  
DOÑA PERFECTA  
EL ABUELO : CELIA EN LOS INFIERNOS, 2 tomos  
LO PROHIBIDO, 2 tomos  
EL DOCTOR CENTENO, 2 t.  
MISERICORDIA  
EL CABALLERO ENCANTADO  
LA DE BRINGAS  
ELECTRA : EL TACAÑO SA LOMÓN, 2 tomos  
REALIDAD  
LA FONTANA DE OPO  
LA INCÓGNITA  
TRISTANA  
AMOR Y CIENCIA, comedia,  
a \$ 2.50

### E. GÓMEZ CARRILLO

EL ALMA JAPONESA  
EL ENCANTO DE BÑOS AIRES  
LA SONRISA DE LA ESFINGE  
SENSACIONES DE ARTE  
PÁGINAS ESCOGIDAS  
FLORES DE PENITENCIA  
CUENTOS ESCOGIDOS  
VANIDAD DE VANIDADES  
SAFO FRINE Y OTRAS SEDUCTORAS  
LITERATURA EXTRANJERA  
CULTOS PROFANOS  
GRECIA

### R. DE CAMPOAMOR

POESÍAS COMPLETAS, 3 tms.

### QUEVEDO

PÁGINAS ESCOGIDAS

ESCRITOS POLÍTICOS

OBRA SERIAS

### JUAN MARAGALL

ARTÍCULOS, 5 tomos

ELOGIOS

### PLUTARCO

VIDAS PARALELAS, 5 tomos.

### M. CERVANTES S.

DON QUIJOTE DE LA MANCHA, 2 tomos ilustrados.

### BALTASAR GRACIAN

EL CRITICÓN, 2 tomos

TRATADOS

### L. ALAS (CLARÍN)

DOCTOR SUTILIS

PÁGINAS ESCOGIDAS

### SALVADOR RUEDA

POESÍAS

### T. TASSO

LA JERUSALÉN LIBERTADA

### JOSE DE MATURANA

CANCIÓN DE PRIMAVERA

### NARANJO EN FLOR

### VOLTAIRE

DICCIONARIO FILOSÓFICO, 3 tomos.

CÁNDIDO : ZADIG : MICRO MEGAS

### MATEO ALEMÁN

GUZMÁN DE ALFARACHE, 2 tomos.

### O. SWET MARDEN

¡SIEMPRE ADELANTE!

LA ALFARACHE DEL VIVIR

### GOETHE

FAUSTO, 2 t. con grabados

### HOMERO

ILIADA, con grabados.

### VIRGILIO

LA ENEIDA con grabados

### J. OCTAVIO PICON

DULCE Y SABROSA

LA HONRADA

JUANITA TENORIO

MUJERES

SACRAMENTO

LÁZARO: JUAN VULGAR

CUENTOS DE MI TIEMPO

DRAMA DE FAMILIA

### DR. J. HERICOURT

LA HIGIENE MODERNA

### V. BLASCO IBÁÑEZ

MARE NOSTRUM

LA TIERRA DE TODOS

EL PRÉSTAMO DE LA DI FUENTA

LA REINA CALAFIA

ORIENTE

CUENTOS VALENCIANOS

### EMILIO ZOLA

VERDAD, 2 tomos

TRABAJO, 2 tomos

LA TIERRA

LOURDES 2 tomos

LA FORTUNA DE LOS ROUGON, 2 tomos

L'ASSOMMOIR, 2 tomos

EPISTOLARIO

### PI Y MARGALL, F.

CARTAS ÍNTIMAS

LAS LUCHAS DE NUESTROS DÍAS

HISTORIA DE LA PINTURA EN ESPAÑA, rústica \$ 3.50

LAS CLASES JORNALERAS, \$ 0.75

### ZAMACOIS, E.

EL OTRO

UNA VIDA EXTRAORDINARIA

### GINER DE LOS RIOS, F.

OBRA COMPLETAS 4 tomos

### ARETINO

DIÁLOGOS

Se atienden los pedidos en la Administración de LA PRENSA : Casa Falcó : Ventas al contado.

Busque LA PRENSA

## Petición de los soldados ciegos del Rio

Señor:

Mucho le agradeceríamos que nos hiciese usted el favor de ayudarnos en nuestra gran necesidad. A causa de la profunda miseria que reina actualmente en nuestro país y especialmente en el distrito del Rio, la suerte de los soldados ciegos de la última guerra se han agravado considerablemente. En esta penosa situación nos queda más que meter nuestra cabeza en el suelo.

Nuestra Unión "Blindet Krigier" de Düsseldorf, Renania comprendiendo casi todos los soldados ciegos de este distrito, fué establecida por ellos para mejorar la suerte de los ciegos por medio de socorro mutuo y donaciones de otros y sobre todo para alcanzar lo siguiente:

1) Socorro especial para los soldados ciegos incapaces de sostenerse por haber perdido, además de la luz de sus ojos, también algunas extremidades.

2) Alojamiento a los ciegos enfermos y achacosos en sanatorios para recobrar sus fuerzas.

3) Socorro para los ciegos indigentes, dándoles trajes, ropa blanca, víveres, etc.

4) Procurar instrucción técnica y empleo para los ciegos.

5) Prestarles las sumas necesarias para comprar instrumentos y material.

6) Aliviar la suerte de los ciegos facilitando su casamiento por medio de la compra de muebles, etc.

7) Procurar asilos para ciegos.

8) Procurar y adiestrar perros conductores, esos guías tan fieles e indispensables de los ciegos.

Por desgracia, nuestro pequeñísimo capital no basta de ningún modo para alcanzar estos fines. Además, este capital va disminuyendo cada día a causa de la depreciación de nuestro dinero. Por esta razón, la Unión de los Soldados ciegos de Renania tiene la necesidad de solicitar miembros extraordinarios en el extranjero que por humanidad quieran ayudar nuestros esfuerzos.

## Coloque Bien su dinero

En punto céntrico y comercial, se vende un lote esquelero, propio para negocio y casas de habitación.

También el lote que ocupó la casa de Mr. Asch, con el nombre de la ciudad de Londres, contiguo a la Proveedor. Véase con Luis García si tiene interés.

## EL MEJOR TALCO



Delicioso Perfume

ANTISEPTICO

— Uselo Usted —

— PIDALO EN TODAS LAS BOTICAS —

## Selecciones

Es angusta la soledad, como la angustia de los grandes crepúsculos, y la tristeza de los grises caminos en la noche; el profundo valle, bajo el cielo desnudo, lleno de una blanca luz de aurora. Los cámbios no se orientan hacia la calma luminosa; sólo las águilas dirigen a ella violentamente el vuelo rectangular. El asceta, desarmado de sus cóleras, traicionando de sus pasiones, entra como un león vencido en la soledad. La soledad guarda todo el olvido del pasado, todo el encanto del presente, y todo el misterio del porvenir; entrar en la soledad, es alzar su tienda en los mismos desiertos del amanecer, a la sombra de las alas de los astros, bajo el beso nupcial de las estrellas. Domador de los mundos, fuerte para engendrar generaciones de dioses, el solitario ama sin amor y engendra sin desear, por que el soplo boreal de la verdad desgarró ante sus ojos las entrañas pútridas donde la vida nace y sus pupilas se hastiaron del asqueroso hormigueamiento de los seres.

VARGAS VILA

## El baluarte de los bandidos chinos volando con dinamita

THANGHAL.—El baluarte de los bandidos y merodeadores chinos radicado en Pactuzuku, donde se refugiaron a los saqueadores del expreso "Pekia Shantung", llevando consigo a los extranjeros secuestrados ha sido volado con dinamita y las rocas que impedían el acceso a la cumbre han sido reducidas a polvo.

Esta es por lo menos la información dada por un padre misionero alemán de la provincia de Shaotung, el cual efectuó recientemente un viaje a la montaña.

Según los mismos informes, parece ser que el gobierno no ha logrado dispensar a los merodeadores que se vio obligado a admitir en el ejército como garantía de que no se intentaba castigarlos con motivo del secuestro aludido.

Los principales cabezas han sido fusilados y aun se espera que el gobierno chino siga este mismo proceder con varios más.

BERLIN.—Sucesos similares a los de Pirmasens, ocurrieron ayer en Baduerkeim. Los separatistas se negaron a evacuar la ciudad y los habitantes atacaron sus locales, matando a seis separatistas.

Los gendarmes franceses intervinieron y se proclamó el estado de sitio, prohibiéndose el tránsito por la vía pública después de la oración.

## Palos de ciego

Hemos visto con tristeza la poca y mala administración que reina en todos los que han tenido a su cargo la suerte de los damnificados.

El problema, señores no es de hacer barracas indecentes y mandar frijoles y arroz a Orotina y San Pablo de Turrubares, centros productores de estos artículos, Van a gastar el dinero de las contribuciones y no se va a hacer nada en definitiva.

El problema, señores es simplemente de casas, pero casas que queden sirviendo de una vez para siempre. Entónces a fabricar casitas con ese dinero. Con ciento setenta mil, colonos, se pueden hacer cien casas como las que hace la Cooperativa Constructora.

Hágase, pues y véadase en las mismas condiciones que las vende dicha Sociedad.

O ayúdesele a esta institución a desarrollar su plan. Ella para construir las mil casas que se propone hacer, gastará de trece a 14 años, pues búquense las facilidades para amoldar ese plazo a un año con un empréstito y tendremos resuelto el problema con beneplácito de todos.

Otro problema de urgente solución, es el de las escuelas, da pena que este gobierno deje perder el tiempo a nuestra niñez tan cobardemente, sino que se preocupe por hacer algo; hay mucho local desocupado; que se habilite el nombre de Dios; muévase hombre! Yo me atrevo a mencionar los altos en que está La Confederación, La Federal etc. etc. Hay mucho local, lo que hace falta es un poquito de más amor a esa niñez que ya el año pasado perdió un año en un 10 o 10 lo menos.

Que poco comprenden estos señores la misión de gobernar. Válgame Dios.

JUAN R. PÉREZ

## Obras Nuevas

GUY DE CHANTEPLEURE: Ruinas en Flor.....	\$ 3.25
RUBEN DARIO: Poemas de Juventud.....	3.00
ALVARO RETANA: Todo de Color de Rosa.....	3.25
JOSÉ MILLAN ASTRANY: La Legión.....	4.00
PAUL MARGUERITE: La Tormenta.....	3.00
EDMUNDO JALOUX: Las Sanguajuelas.....	3.00
MIRANINGÉ: El Botones de la Casa Maxin.....	3.75
MAR EL PREVOST: El Escorpión.....	3.75
JOSÉ LORENZO: La Tragedia del Amor Tardío.....	3.00
L. DE KERANY: El Yugo del Amor.....	3.00

### LIBRERIA ESPAÑOLA

COSTA RICA :—: MARÍA V. DE LINES :—: SAN JOSE

Lea Ud. siempre los anuncios que publica LA PRENSA el diario que circula mas

## LA ESPAÑA

Fábrica de Velas, Jabón y Fideos

Pone en conocimiento de su numerosa clientela, el traslado a su nuevo local, 50 varas del Palacio de Justicia, "Pasaje Amerling".

Martinez & Co.

APARTADO N° 211

TÉLEFONO N° 694

## Llamamiento a los reformistas

Pasados los primeros días de pánico, ahora que podemos apreciar sin exageraciones tendenciosas, la gravedad de los daños sufridos en ciertas regiones del país por el terremoto del 4 de Marzo en curso, creo oportuno hacer un llamamiento muy respetuoso a nuestros hermanos reformistas de San José y provincias, que buena y generosamente puedan contribuir para que levantemos una suscripción en LA PRENSA con el fin de proveer de víveres y abrigos en lo posible a los damnificados pobres de San Ramón, Orotina y otros lugares seriamente perjudicados.

Los donativos se recibirán en las oficinas de este diario, casa del señor Falcó, y por correo pueden dirigirse al apartado P, San José; el Tesorero General del Partido Reformista, Diputado don Enrique Fonseca Zúñiga extenderá los correspondientes recibos.

J. Volio

San José 13 de Marzo de 1924.

### LISTA DE CONTRIBUYENTES

SAN JOSE			
Gral. Jorge Volio.....	100.00	Mario Alberto Blanco	1.00
LA PRENSA.....	10.00	Luz María de Blanco	1.00
Ricardo Falcó M.....	1.00	Israel Blanco.....	1.00
Manuela de Falcó.....	1.00	Marina de Vargas.....	2.00
José Falcó P.....	1.00	Pablo Quirós Mora.....	1.00
Ricardo Falcó P.....	1.00	Silverio Chaverri.....	25.00
Rubén Falcó P.....	1.00	Juan R. Meneses.....	2.00
Federico Falcó P.....	1.00	Manuel Contreras.....	2.00
Enrique Fonseca Z.....	25.00	Manuel Martínez.....	2.00
Carlos Jimena.....	3.00	DE MATA REDONDA	
Federico Guth W.....	7.00	Abel Muñoz.....	2.00
Carlos Guth S.....	5.00	Abelardo Arce.....	1.00
Oto Guth S.....	5.00	Miguel García.....	1.00
Luisa S. de Guth.....	1.00	Rosario García.....	1.00
Elena Guth S.....	1.00	Aurelio Sánchez.....	0.20
Lill Guth S.....	1.00	Eduardo Pochet.....	10.00
Federico Volio A.....	10.00	Roberto Taylor.....	2.00
G. Gallardo Volio.....	5.00	Ramón Durán.....	2.00
Fco. Castro Argüello.....	3.00	Tobías Vargas A.....	3.00
Magdalena Piedra.....	3.00	Juan Rafael Pérez.....	5.00
Mario Moya.....	4.00	Froilán Bolaños.....	20.00
Rogelio Góche Quirós.....	2.00	Manuel Cubero R.....	3.00
Antonio Urbina P. y familia.....	5.00	Un amigo del Gral. Volio.....	100.00
Irish Blanco.....	1.00	Vicente Calderon.....	1.00

## Hay alarma en el Guanacaste

La Secretaría de Seguridad Pública recibió algunos despachos procedentes del Guanacaste por los que se le informa de que en algunas poblaciones que quedan más cercanas al cerro del Congo y Río Cuarto, se encuentran juntamente alarmadas por los fenómenos terráqueos.

Esos despachos telegráficos informan que la población de Palmira se encuentra amenazada de algún peligro, pues toda aquella región se ha presentado ahora como muy sospechosa, por lo que las autoridades piden se haga un estudio detenido.

Dicen además que antes de los temblores, se hicieron grandes derrumbos, por lo que creen que allí exista alguna cavidad interna que tenga relación con los temblores habidos el 4 de marzo corriente.

Otro despacho informa que en Puntarenas se promovió ayer una tempestad aérea. Primeramente hubo un fortísimo aguacero y luego una continua descarga eléctrica, que llenó de pánico a todos los vecinos.

También se han sentido muchos temblores lo mismo que en Esparta.

## El Cambio baja

Ayer se hicieron operaciones al tipo de 400 0/10, lo cual ha venido a confirmar los informes anteriores que hemos dado, y en los cuales decíamos que, debido a la paralización de los negocios, con motivo de esta emergencia, el cambio llegaría a ese tipo.

Lo sentimos por el Bolsín.

**La Prensa es el diario de la tarde que más circula dentro y fuera del país**

## Tarjeta

A doña Lidia de Fonseca deseo entregar correspondencia recibida que no es para mí.

LIDIA DE FONSECA ZUÑIGA

## Los temblores en la Mina Tres Hermanos

Los vecinos de la Mina Tres Hermanos, según por la correspondencia que hoy recibimos, han sido sorprendidos con la acertada profecía del vecino de aquella localidad, Manuel Jesús Prada Miranda, acerca de la proximidad de un terremoto en Costa Rica.

Según de esos documentos que obran en en nuestro poder, Prada Miranda manifestó unos pocos días antes a algunos de sus amigos que levantarían listas de los mineros que creían en sus profesías, como también de vecinos de Palmires, Tilarán y otros pueblos de por aquellos lugares, a los cuales nada les ocurrirá en caso de que el terremoto fuese fortísimo.

Al afecto, uno de los comisionados lo fué Manuel Chavarría, de oficio minero, y quien atestigua que la víspera del terremoto, o sea el día tres llegó Prada Miranda a su casa, por segunda vez, como también a las de otros amigos, para hacerles saber que al día siguiente ocurriría el terremoto.

También parece que ha anunciado con anticipación otros varios sucesos de importancia de los cuales unos ya se han cumplido.

## Teatro Completo

A Q 3.50 TOMO

Avarez Quintero JS

- I. PRIMEROS ENSAYOS
  - Prólogo: Esgrima y amor: Bólen, 12, principal: Gilito: La media naranja: El tío de la flauta: El peregrino: Las casas de cartón: La Reja: Apéndice.
- II. COMEDIAS Y DRAMAS
  - La vida íntima: El patio: Los Galeotes.
- III. COMEDIAS Y DRAMAS
  - La pena: La zotea: El nido: Las flores.
- IV. SAINETES Y ZARZUELAS
  - La buena sombra: Los borrachos: El traje de luces: El motete: El estreno: Abanicos y pañeretas o ¡A Sevilla en el "botijo"!
- V. COMEDIAS Y DRAMAS
  - La dicha ajena: Pepita Reyes: Mañana de sol.
- VI. COMEDIAS Y DRAMAS
  - La zagala: Amor a oscuras: La casa de García: A la luz de la luna.

LA PRENSA

es el Diario que más circula dentro y fuera del país

Suscríbase y Anúnciese

## HIERRO HIERRO

28 g ingles, venden d los precios más bajos de plaza

La Bodega

Francisco Armijo Martín y en

Las Olas

Miguel Armijo Martín

## AVISO DE LA COOPERATIVA

LA SOCIEDAD COOPERATIVA CONSTRUCTORA EN ASAMBLEA GENERAL EXTRAORDINARIA CELEBRADA A LAS VEINTE HORAS DEL DÍA VEINTICUATRO QUE CURSA, TOMO POR UNANIMIDAD DE VOTOS EL ACUERDO QUE SIGUE:

"Visto que la Cooperativa Constructora ha invertido regular suma de dinero en la adquisición de los terrenos "Germinal" y que hay disponibles más de Q 16 000 00 para la construcción de casas en dichos terrenos, se acuerda:

Verificar sorteos alternativamente y por separado, tanto de los que desean sus construcciones en los aludidos terrenos "Germinal", como de aquellos socios que manifiesten por escrito a la Directiva su parecer en sentido contrario porque dispongan de lotes distintos para verificarlos.

En consecuencia, los socios deberán dar aviso de su determinación a la Directiva en un plazo no menor de quince días, para hacer la clasificación y dar comienzo a los sorteos en la forma expuesta. Acuerdo firme".

Patricio Ortíz

Secretario

San José, Marzo 25 de 1924.

## DEPOSITO

y aserradero de maderas

EL LABERINTO

YENDEMOS MADERAS DE SEGUNDA Y TERCERA

CLASES A PRECIOS REBAJADOS

TELÉFONOS. ASERRADERO. 937 - DEPOSITO 539

STRUCK Y ALVARADO

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas Lager grande y pequeña

**TRAUBE**

Aguas minerales: Kola Doble

Kola Champagne

Cream Soda - Gengerale

Doble Grande y Pequeña

Del Zar Negro al Zar Rojo

## La ciudad de Lenin

Recuerdos de mi vida en Rusia

Continúa

Al cabo, mi "possillné" (mozo de cuerda), dejando la maleta de un trineo, y después de cobrarme un rublo el muy ladrón, entregó me de ples y manos a un "Iztvostchik" viejo y beodo, que, guiándome, mientras se apañó la manta, me dijo no sé qué, aun cuando me figuro, por sus malicias, que debió ser algo de mujeres.

Yo, aturullado, medio muerto, mascullé las señas:

—Hotel Europa.

Atravesamos la ciudad bajo una nevada locesante, con un frío de 22 grados bajo cero. Yo, adormilado, yerto, inmóvil, la manta sobre mis rodillas, recibía la leve que amenazaba mañana sepultarme, como en "Amo y crlado".

Cristóbal de CASTRO

## En la muerte del Dictador Ruso

La noticia no habrá sorprendido a nadie. Hacía tiempo que se la esperaba; y, en realidad, hacía tiempo que Lenin había muerto. Desde la primavera de 1922 hubiérasele describir "como un cráter apagado", según la magnífica imagen con que un poeta contemporáneo se refiere a otro gran muerto en vida, y también un destructor, Federico Nietzsche. Presa de un terrible mal de juventud, retoñado esta vez, e inexorablemente, en la se-

de del pensamiento, desde entonces había vivido, con cortas alternativas de mejoría física, al margen ya de este mundo, casi inconsciente de la vida que seguía girando en su torno, ausente ya de la lucha. Periódicamente, sus colegas trataban de galvanizar el cadáver, con noticias y promesas de salud y acción política recordadas, y hasta alguna vez, aprovechando un momento de conciencia, lo paseaban en público y le dictaban unas palabras; pero todo era una comedia, cuya inutilidad, por otra parte, bien sabían ellos. Intentábase, simplemente, retrasar el temido momento en que este hombre, que era como la grapa, que mantenía unidas todas las voluntades gobernantes del partido, llegase a faltar;

el momento, quién sabe si de la disolución y el derrumbamiento.

Pero no por esperada, deja de entrañar la noticia trascendencia y emoción grandísima. Aun estamos demasiado cerca, y sufriendo demasiado acerbamente sus consecuencias para poder enjuiciar con seriedad la significación y el alcance de la revolución comunista rusa, si podemos adivinar su último resultado en el tiempo; nos falta, para ello, la necesaria perspectiva histórica. No ha llegado aún el momento de hacer el proceso del marxismo, ni puede discernirse exactamente, en el caos del experimento ruso, qué culpa corresponde a los hombres y cuál es la parte del destino, de la fatalidad inevitable que rige la

Historia. Por lo pronto, si de un lado tenemos la catástrofe sin precedentes de una gran nación, y todos los excesos y horrores revolucionarios, de otro nos encontramos las reivindicaciones y mejoras para el proletario occidental, que seguramente no se habrían conseguido sin el fantasma amenazador del bolchevismo. Y no deja de tener un profundo y oscuro significado la coincidencia de la muerte de Lenin con la subida al poder, en Inglaterra, del partido laborista. Es muy posible que sin la entrada, como amo, de aquél en el Kremlin no se sentase a estas horas Mr. MacDonald en la poltrona de Downing-Street. Y aunque por medios muy distintos, y aunque estemos mucho más de